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Este primero de mayo es particularmente especial para Chile. Es la primera vez, que 

conmemoraremos la lucha de la clase trabajadora realiza hace más de 100 años, en pleno siglo XXI 

con una ley que mejora las condiciones del tiempo dedicado al trabajo. La jornada de 40 horas, es 

el hito histórico más importante del actual gobierno y para el país.  

 Aunque, la lucha no para, donde el pueblo deberá salir a las calles y en cada espacio de su vida 

diaria, para terminar con el sistema de pensiones, que lleva a las familias de Chile a la miseria. Donde 

los años y años de esfuerzo, no son recompensados, y los únicos que ganan son las grandes 

empresas.  

Se espera que la nueva reforma de pensiones cumpla con dos requisitos básicos: mayores pensiones 

ahora, y equidad para las mujeres trabajadoras. No será fácil, pero siempre se debe intentar.  

Quizás Chile no tenga eso tan característico de los chinos, que es la paciencia. Lo que, si tenemos en 

común, es la insistencia en generar los cambios que queremos, desde todas las áreas de la vida. La 

preocupación, es cuándo China podría expandirse más allá de nuestra soberanía.  

Este primero de mayo, se debe renovar la lucha del trabajador y la trabajadora, sin perder la 

soberanía, ni que nuestros vecinos se vean abandonados, para tener que recurrir a tierras más 

lejanas para arreglar sus complejidades.  

Formar la Patria Grande, aún es un sueño que se puede cumplir y materializar.  

  

 

“Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia” 

 

 

EDITORIAL - 1037 
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I. 

 
 

La ministra del Trabajo y Previsión Social, Jeannette Jara Román (PC), cumplió su 
promesa. Hace meses, señaló que desde el gobierno esperaban conseguir que se 
aprobara la reducción de la jornada laboral antes del 1º de mayo, Día Internacional 
de los Trabajadores. 

A horas de la conmemoración, la Ley de 40 Horas ya está publicada en el Diario 
Oficial y se encuentra en plena etapa de implementación. Hasta ahora, es su 
principal medalla en un meteórico ascenso que ha tenido al interior del gobierno, 
que la tienen hoy como una de las ministras con mayor influencia. 

El Presidente Boric la integró en septiembre a su comité político con el objetivo de 
replicar su fórmula en proyectos claves, que le permitan al Ejecutivo sortear su 
minoría en el Congreso y lograr acuerdos transversales. Sentada en su oficina, Jara 
explica a El Desconcierto que su método tiene nombre y apellido: “Diálogo social 
tripartito”. 

– ¿En qué consiste “la fórmula Jara” que le ha permitido al gobierno conseguir 
logros como la Ley 40 Horas o el sueldo mínimo? 

Lo que pasa es que el programa de gobierno del Presidente Boric se construye con 
un ánimo de avanzar y hacer reformas junto con la ciudadanía. Por eso, desde el 
Ministerio del Trabajo lo que hemos llevado adelante es un proceso en el cual cada 
una de las reformas que queremos impulsar tiene la fuerza de la ciudadanía 
expresada en el ámbito laboral, en la presencia de empleadores, trabajadores y 
gobiernos. Por eso, a través de lo que la OIT denomina el diálogo social tripartito, 
es como hemos ido construyendo y logrando estos acuerdos. 

– Desde Republicanos votaron en contra del proyecto de las 40 horas laborales 
asegurando que la ley va a afectar sueldos y empleos. ¿Qué les responde? 

Los republicanos siempre se oponen a lo que son conquistas de los derechos de los 
trabajadores. Imagínese, señalaron que son un partido pro familia y se oponen a 
una medida como esta, tan necesaria para que los trabajadores pasen más tiempo 
con sus familias, con sus hijos e hijas. El cuidado del empleo es algo que a nosotros 
como gobierno nos ocupa y estamos permanentemente viendo las políticas 
públicas que se pueden aplicar para aquello, pero los cambios en pro de los 
derechos laborales no se pueden detener. 
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– Hay una mesa de trabajo para ver el tema de los empleados públicos y cómo 
van a estar incluidos en esta ley, ¿Qué avances hay hasta el momento? 

Bueno, estamos trabajando con la mesa del sector público, en la cual están 
representados los 13 gremios del sector público central, regional y municipal, 
incluyendo también salud y educación. 

La reducción de la jornada laboral para ellos es un compromiso que vamos a 
cumplir. Estamos avanzando, es un trabajo de mediano plazo porque requiere 
adecuar muchas estructuras del Estado a fin de poder también dar continuidad en 
el servicio público a la ciudadanía, pero es un compromiso y lo vamos a llevar 
adelante. 

– ¿Qué pasará con los trabajadores que están a media jornada? ¿Se mantendrá 
igual o está previsto modificarse? 

La jornada parcial se mantiene en los mismos términos que hasta ahora, 
precisamente por el cuidado del empleo. 

– Algunos sindicatos y organizaciones han cuestionado el exceso de flexibilidad 
laboral que sugiere el proyecto, con semanas de hasta 52 horas que después se 
retribuyen con una semana de 28 horas. ¿Cómo se puede regular eso para que no 
se vuelva un resquicio con el que las empresas abusen de sus trabajadores? 

Esa situación se podría dar solamente en las empresas en las cuales hay sindicatos, 
y el sindicato sería el agente negociador por parte de los trabajadores. Ahora, más 
allá del detalle técnico, siempre es posible que tengamos diferencias de los 
proyectos de ley con algunos sectores, y eso es parte de la democracia. 

Tenemos un Parlamento que tiene una amplia diversidad parlamentaria, más de 22 
sectores políticos representados en la Cámara de Diputados, y es el Parlamento que 
el pueblo de Chile eligió, que la ciudadanía eligió. Si nosotros queremos avanzar, 
tenemos que buscar aquellos elementos en los cuales contemos con mayorías, 
porque los saludos testimoniales no le cambian la vida a las personas, sí las leyes 
legisladas realmente con un voto mayoritario. 

– ¿Cómo se fiscaliza que las empresas cumplan con las 40 horas laborales? 

Estamos en un proceso ahora que se denomina la implementación de las 40 horas, 
se está haciendo a través de mesas regionales en cada una de las capitales 
regionales del país, en conjunto entre empleadores, trabajadores y gobierno. Esto 
requiere una serie de dictámenes que la Dirección del Trabajo debe sacar para 
hacer la bajada concreta de la ley en distintos sectores, como por ejemplo, la 
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reducción del artículo 22, inciso segundo, que era una ventana por la que se 
escapaba el derecho a la jornada laboral de los trabajadores. 

Lo que contempla esta implementación, en primer lugar, es la etapa de emisión de 
dictámenes; en segundo, lugar capacitación y educación de los empleadores; en 
tercer lugar, apoyo en los procesos de optimización productiva, a fin de que las 40 
horas también se conviertan en una oportunidad para la empresa, y una cuarta 
etapa que también considera la fiscalización en el cumplimiento. 

Todo eso se va a ir dando secuencialmente porque las 40 horas no es una cosa que 
pase instantáneamente, sino que se va a ir aplicando con gradualidad y vamos a ir 
acompañando a trabajadores y empleadores en eso. 

Reforma previsional, la prueba de fuego 

– Ahora se viene el trámite de una de las reformas claves del gobierno: la reforma 
de pensiones. ¿Qué le parece la propuesta que fue presentada por la oposición? 

Más AFP y por tanto creo que no va por ahí el camino correcto. Es seguir pensando 
que el mismo modelo fracasado de estos 40 años nos va a dar mejores resultados. 

En realidad es una quimera, no tiene sustento de realidad, por eso hay que cambiar 
el sistema previsional en Chile y llevarlo a un sistema moderado, mixto lo que hay 
en el resto de los países, sacarlo del extremo en el que nos encontramos, donde 
solamente la capitalización individual mediante la AFP ha sido lo único que se ha 
conocido como sistema de pensiones, pero que en realidad lo que hace es que cada 
uno tenga que resolver individualmente sus problemas, lo que es contrario a la 
seguridad social. 

– Usted ha hablado de no enamorarse de nuestros propios proyectos, ¿Qué 
aportes se pueden introducir a la reforma previsional? 

Se han recogido bastantes elementos que fortalecen el proyecto, que tienen que ver, 
por ejemplo, con la gobernanza que va a haber en las nuevas instituciones que van 
a estar en el sistema de pensiones, una vez que desaparezcan las AFP, tanto públicas 
como privadas. En ese sentido, tenemos todas las disposiciones para seguir 
escuchando sugerencias, en paralelo que estamos buscando el acuerdo para la 
reforma de las pensiones. 

Es un trabajo que de repente no se ve tan públicamente, pero que se desarrolla 
porque es necesario para el país. El diálogo político en el que estamos nos va a 
permitir llegar a un buen acuerdo. 
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– ¿Cuál es el punto más importante de la Reforma Previsional que presentó el 
gobierno, al punto de decir: esto no se toca, no se va a transar? 

El punto más importante y el que menos se ha discutido cuando se habla de las 
pensiones en el país es mejorar las pensiones de los jubilados. Muchas veces se 
discuten de AFP, del mercado de capitales, de inversiones, pero en realidad bien 
poco se mira la realidad de los jubilados. El proyecto de pensiones del gobierno del 
Presidente Boric tiene un objetivo trascendental en políticas públicas, y es que las 
pensiones aumentan sustantivamente con un especial foco en las mujeres. 

Por tanto, si bien pueden darse muchas propuestas alternativas, que las hay, lo 
importante es que esas propuestas consideren el mismo resultado que esperamos 
llegar o uno mejor. Esa es nuestra línea roja. Las pensiones tienen que subir 
sustantivamente, especialmente las de las mujeres. 

Salario mínimo 

– Respecto a la discusión del salario mínimo actualmente, ¿Cuáles expectativas 
tiene? 

En primer lugar, la principal expectativa es poder dar cumplimiento a lo que hemos 
comprometido en el programa de gobierno del Presidente Boric y llegar 
prontamente a los 500 mil pesos. 

Para eso hicimos una negociación con la CUT, la Central Unitaria de Trabajadores, 
que abarca dos años de negociación, 2023 y 2024, y esperamos que junto con el 
apoyo a las Pymes, porque no son temas contradictorios entre sí, podamos sacar el 
proyecto de ley, ojalá dentro del mes de mayo, para que las remuneraciones, si bien 
puedan pagarse —porque es retroactivo el ajuste del salario mínimo—, la dificultad 
es que si pasamos a junio o a julio con esta discusión pendiente, vamos a estar 
generando incertidumbre en el millón de hogares que percibe salario mínimo y en 
los empleadores, que son quienes tienen que hacer este pago, así que esperamos 
que se resuelva pronto. 

– Logró su cometido de la aprobación de la Ley de las 40 horas antes del 1º de 
mayo, pero ¿se vendrá algún otro anuncio o algún otro proyecto para la 
conmemoración de la fecha? 

Para el 1º de mayo, nuestro principal énfasis es destacar cómo avanzamos en una 
agenda que promueve el trabajo decente, y esto quiere decir un trabajo que 
reconoce el valor del aporte que realizan los trabajadores, a través de una 
remuneración, que en nuestro país ni siquiera les alcanza para sacar a su familia de 
la línea de la pobreza. 
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Por eso estamos avanzando al salario de 500 mil pesos. Reivindicar, además, el 
importante acuerdo al que llegamos en 40 horas después de seis largos años de 
tramitación, donde la derecha se opuso con todo, y que ahora se atrevió y dio el 
paso, por lo cual podemos encontrar este acuerdo. Pero lo principal, para lo que 
viene, es reformar las pensiones en nuestro país. Sacar a Chile del extremo y pagar 
mejores pensiones a las personas mayores. 

 

 

La Universidad Academia de Humanismo Cristiano expresó su descontento luego de que 

un estudiante de la institución recibiera un balín de goma por parte de la  la Policía de 

Investigaciones de Chile, luego de una manifestación el 27 de abril afuera de su sede en 

Condell. 

Ante estos hechos, el rector de la institución, Álvaro Ramis, afirmó que este es un «hecho 

agravado por la reciente aprobación de la denominada Ley Naín-Retamal, que otorga a 

los agentes policiales que utilicen estos artefactos balísticos, potencialmente letales y 

altamente gravosos, un resguardo preminente derivado del criterio de “Legítima Defensa 

Privilegiada” que puede desembocar en formas de impunidad jurídica» 

Ya que, agregó «sin necesidad ni apremio a su infraestructura o cuerpo policial, 

incurrieron en prácticas de disuasión por medio de disparos con este tipo de munición».  

A su vez el rector advirtió que este hecho se «realizó en la presencia o cruce de civiles 

residentes o transeúntes que no participaban de la manifestación», lo que pudo haber 

perjudicado a otros miembros de la comunidad educativa. 

Esto en el contexto de que la PDI no tiene mandato legal para controlar manifestaciones 

públicas y según palabras del rector, «tampoco incurrían otras causales que 

presupusieran una estimación razonable de amenaza a su personal y cuartel que 

legitimaran su utilización, escapando a criterios objetivos como la necesidad y la 

proporcionalidad.  

La máxima autoridad de la Universidad Academia de Humanismo Cristiano reflexionó 

que el uso de los balines de goma acusando que «se debe esclarecer a la brevedad si en 

la práctica actual se sigue considerando el uso de este tipo de disuasivos en el control de 

manifestaciones, si contienen plomo potencialmente letal y si se pueden utilizar 

legalmente pese a que  institucionalmente  fue  anunciada su prohibición de  uso.» 

«Llamamos a las todas autoridades competentes del Estado a colaborar en el pronto 

esclarecimiento de estos hechos y a someter todas las prácticas policiales a los 
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estándares internacionales sobre el uso de la fuerza promovidos por el sistema de 

protección internacional de derechos humanos», finalizó. 

 

 

 

"Podemos aprender que la fuerza libertó a los primeros colonizadores de este país, que 
sólo por la fuerza fue abolida la esclavitud, y así como fue ahorcado el primero que en este 
país agitó la opinión contra la esclavitud, vamos a ser ahorcados nosotros. Mi mayor deseo 
es que los trabajadores sepan quiénes son sus enemigos y quiénes sus amigos" 
La cita anterior corresponde a George Engel, uno de los mártires de Chicago que fue 
condenado a muerte por participar en la huelga obrera del 1° de mayo de 1886 que 

buscaba conquistar la jornada de 8 horas de trabajo. Este evento cuatro años más tarde 

sería proclamado en el Congreso Socialista Internacional como fecha conmemorativa y 
día de movilización de las fuerzas de las y los trabajadores a nivel internacional, de 

fraternidad universal y de propaganda de las ideas socialistas. 

Han pasado 137 años desde aquella huelga en que la clase obrera implantó como 

bandera de lucha la conquista por reducir la jornada laboral y la lucha contra la patronal, 
contra aquellos enemigos que en la historia se han opuesto a que las masas obreras 

tengan derecho a conquistar mejores condiciones de vida y el derecho al ocio, han 

pasado 133 años desde que el 1° mayo se había convertido en el día internacional de 

lucha de las y los trabajadores contra la clase capitalista. 

Durante el siglo pasado, la conmemoración de este día internacional en Chile estuvo 
atravesado por huelgas, manifestaciones y la última vez que tuvo un carácter de lucha y 

organización fue en 1984 como parte de las protestas nacionales contra la dictadura. 

Desde la llamada vuelta a la democracia, la conmemoración del 1° de mayo se volvió un 

hito folclórico, principalmente por el rol de conciliación que han jugado las burocracias 
sindicales, y en este nuevo día internacional de la clase obrera las direcciones sindicales 

de los principales organismos obreros como la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), 

las federaciones y confederaciones de diferentes ramas productivas no han hecho más 
que profundizar el consenso y la conciliación con los grandes empresarios. Lo que ha 

tomado cuerpo a través del Consejo Superior Laboral del ministerio del trabajo, 

institución donde las direcciones de la CUT junto al presidente de la Confederación de la 
Producción y el Comercio, y representantes del Estado, han dialogado, discutido y 

acordado los proyectos relacionados al sueldo mínimo y la jornada laboral. 
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A pesar del giro a derecha de Boric, las direcciones sindicales siguen siendo los 
otros “ministros” de gobierno 

Cuando asumió Grabiel Boric, las direcciones de los principales sindicatos del país 
apostaron a las ilusiones y expectativas de la clase obrera y los sectores populares 
en este nuevo gobierno. 

El gobierno actual buscó integrar a dirigentes y ex dirigentes sindicales (Manuel 
Ahumada como Seremi del Trabajo en la región Metropolitana y Bárbara Figueroa 
como embajadora en Argentina) así como también a dirigentes de movimientos 
sociales. Como parte de una especie de “ampliación del Estado” [1] como respuesta 
a la crisis política que puso en cuestión el régimen a través de la rebelión en Chile. 

Desde ahí vimos cómo diferentes dirigentes sindicales de facto se han comportado 
como “otros ministros” más de gobierno, respaldando con más o menos detalles 
cada una de las políticas de Boric en lo que concierne a la materia salarial que está 
lejos de acabar con los golpes que la inflación ha dado a las familias trabajadoras, y 
la reducción con flexibilidad de la jornada laboral a 40 horas. 

Es más, a pesar del giro del gobierno tomando la agenda reaccionaria y securitaria 
de la derecha, fortaleciendo a las policías y su impunidad, la burocracia sindical 
sigue fiel a este gobierno sin abrir cuestionamientos. 

Incluso algunos sectores de la burocracia sindical, como la Federación de 
Trabajadores del Cobre, sobre todo aquellos dirigentes que representan el zonal 
Norte de CODELCO y la Confederación de Trabajadores del Cobre, los dirigentes 
contratistas de la CTC, giraron a derecha con el gobierno subiéndose junto al 
alcalde de Calama de la FRVS a exigir el fortalecimiento de carabineros como otras 
medidas contra la delincuencia, siendo parte de la orquesta que oculta en los 
hechos los problemas profundos, estructurales y desiguales contra las familias 
trabajadoras y populares, que como producto de la decadencia y la propia 
naturaleza del capitalismo en crisis lleva a la descomposición social, toman en sus 
manos la política del régimen anti pobres que el día de mañana se transformarán 
en los mecanismos contra cualquier movilización que vuelva a cuestionar el 
régimen político. 

Para qué hablar del respaldo al antidemocrático nuevo fraude constituyente del 
“Acuerdo por Chile” que busca mantener intacto los pilares de la herencia de 
Pinochet. Así, podríamos seguir enumerando como las direcciones sindicales de las 
principales centrales obreras siguen como furgón de cola de Boric y del proyecto 
de la burguesía de recomponer este régimen en crisis. 

El surgimiento de la burocracia sindical como garante de la hegemonía burguesa 
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La formación de la burocracia sindical no es una cuestión que surge por el azar, es 
producto de la ofensiva que tuvo la burguesía a inicios del siglo pasado, como 
respuesta al ascenso y emergencia del movimiento obrero estatizando los 
sindicatos, el Estado no actúa sólo por sus métodos de coerción, sino también buscó 
organizar del consenso en la perspectiva de limitar a la clase obrera que venía 
dando muestras de sus fuerzas. 

En aquel tiempo revolucionarios como Trotsky y Gramsci, alertaron sobre las 
consecuencias de la estatización de amplios organismos de masas de la clase 
trabajadora, combatiéndolas hasta el final, fueron arduos defensores de la 
independencia política de las y los trabajadores en contra de toda cooptación e 
integración de los sindicatos por parte del Estado de los capitalistas. 

Durante los años ‘30 Trotsky explicaba que: Hay una característica común en el 

desarrollo, o para ser más exactos, en la degeneración de las modernas 

organizaciones sindicales de todo el mundo; su acercamiento y su integración al 

poder estatal. Este proceso es igualmente característico de los sindicatos neutrales, 

socialdemócratas, comunistas y anarquistas. Este solo hecho demuestra que la 

tendencia a integrarse al Estado no es propia de tal o cual doctrina sino que proviene 

de las condiciones sociales comunes para todos los sindicatos [2]. 

Pero aquella degeneración, necesitaba de un grupo que fuese el agente de garantía 
del acercamiento al poder estatal para tutelar el dominio político, económico y con 
ella la hegemonía de los capitalistas. Y como no podía surgir por fuera de aquellos 
organismos de masas, surgió dentro del seno de la propia clase obrera, en ese 
sentido Antonio Gramsci planteaba que «Las clases dirigentes-dice Gramsci para 
Italia-ponen en práctica un vasto plan de corrupción y de disgregación interna del 
movimiento obrero usando como señuelo, ante los dirigentes oportunistas, la 
posibilidad de que una aristocracia obrera colabore con el gobierno en una 
tentativa de solución “reformista” del problema del Estado» [3]. 

En las últimas décadas con el salto en la estatización y retroceso de los sindicatos, 
la burocracia sindical ocupa un lugar primordial como garantes de la fractura de 
clase y de la hegemonía burguesa, también han surgido burocracias dentro de los 
“movimientos sociales”, que han jugado el rol de cooptación y regimentación al 
interior de estos movimientos, que actúan separando la lucha por derechos 
“sociales” del conjunto de las demandas de la clase trabajadora. 

La lucha contra la burocracia sindical y por la independencia política de la clase 
obrera es una pelea estratégica 

Según lo señalado anteriormente, la burocracia cumple un rol fundamental para 
garantizar y organizar la hegemonía burguesa en las organizaciones de las y los 
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trabajadores, poniendo cada vez más límites a la independencia política de nuestra 
clase, lo que es un factor a la hora de combatir contra los capitalistas y las miserias 
a las que nos arrojan. 

En ese sentido Trotsky señalaba que el capitalismo: Cada vez está menos dispuesto 
a admitir sobre nuevas bases la independencia de los sindicatos. Exige que la 
burocracia reformista y la aristocracia obrera, que picotean las migajas que caen de 
su mesa, se transformen en su policía política a los ojos de la clase obrera. [4] 

Una de las tareas fundamentales para las y los revolucionarios es dar el combate 
dentro de las propias organizaciones obreras para recuperarlas de la mano de las 
direcciones que funcionan como avanzada de la burguesía, ya que estos organismos 
pueden ser medio de los que se haga la clase trabajadora para enfrentar a sus 
enemigos, o por el contrario, ser medios de los que se haga la burguesía y el Estado 
para controlar al movimiento obrero. 

Para esto, la autoorganización es un factor clave, la que desde el marxismo refiere 
a los procesos de articulación y acción política gestados sin limitarse a la 
institucionalidad establecida, desde donde exprese la iniciativa de las masas sin 
limitarse a los márgenes que le impone el régimen político. Esto es la organización 
en manos de los propios trabajadores y sectores oprimidos, desde las bases, de 
forma democrática, sin ningún corporativismo, creando organizaciones de 
combate que también puede avanzar a convertirse el día de mañana de conjunto en 
un órgano de poder de la clase obrera. 

Ya hemos visto como las direcciones de las principales organizaciones obreras han 
sido parte de la operación del desvío post rebelión en Chile [5], y se han puesto 
detrás sus políticas como describimos en un principio. Las que son parte del 
proyecto de recomposición que busca la burguesía para darle una salida a la crisis 
política que atraviesa el país. 

Es necesario organizarnos y luchar por recuperar los sindicatos bajo un programa 
que responda a las demandas urgentes en la actual situación, para que la crisis la 
paguen los grandes empresarios y no la clase trabajadora. Un programa que parta 
por congelar los precios de los servicios esenciales a los valores previos a la escalada 
inflacionaria, subir los sueldos automáticamente según la inflación, aumentar el 
sueldo base mínimo a $750.000, y la nacionalización de las empresas de servicios 
esenciales como luz, agua y gas, bajo gestión de las y los trabajadores y usuarios. 

Estas medidas deben ir acompañadas de retomar la lucha por las demandas de la 
rebelión, para acabar con toda la herencia de la dictadura, partiendo por acabar 
con las AFP, salud y educación pública y gratuita, aborto legal, seguro y gratuito, 
nacionalización de los recursos estratégicos bajo gestión de las y los trabajadores 
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en conjunto con las comunidades para poner las riquezas al servicio de las 
necesidades de las grandes mayorías obreras y populares. 

Construir una herramienta política y revolucionaria de la clase obrera, un partido 
obrero revolucionario que luche en la perspectiva de conquistar nuestra 
independencia política y fortalecer nuevas formas de organización, es una tarea 
política preparatoria fundamental para cuando se abran nuevos ciclos de luchas de 
clases y buscar vencer. 

 

NOTAS AL PIE 

[1] Al respecto señala Gramsci que “los elementos sociales de nueva formación, que anteriormente 
no tenían ‘vela en este entierro’ […] por el solo hecho de unirse modifican la estructura política de 
la sociedad”. “El Estado moderno sustituye al bloque mecánico de los grupos sociales con su 
subordinación a la hegemonía activa del grupo dirigente y dominante, por consiguiente deroga 
algunas autonomías que sin embargo renacen en otra forma, como partidos, sindicatos, 
asociaciones de cultura” (Gramsci, Antonio, “Algunas notas generales sobre el desarrollo histórico 
de los grupos sociales subalternos en la Edad Media y en Roma”, Q25, §4, Cuadernos de la cárcel 
Tomo 6, México, Era, 2000, pp. 181-182). 

[2] Trotsky, León, “Los sindicatos en la época de la decadencia imperialista”, ob.cit., p.126 

[3] Gramsci, Antonio “La situación italiana y las tareas del PCI (Tesis de Lyon)”, ob. cit., p. 233. 

[4] Trotsky, León, “Los sindicatos en la época de la decadencia imperialista”, ob.cit., p.129. 

[5] Esto lo vimos con Bárbara Figueroa del Partido Comunista quien el 2019 era la dirección de la 
CUT, siendo parte de la operación de salvar a Piñera y el régimen después de que se avizoraba la 
posibilidad de tirarlo abajo con la fuerza demostrada el paro del 12 de noviembre de aquel año, 
después de aquella jornada la central sindical entró con todo al desvío y la institucionalización de la 
movilización. Ahora la CUT con el Partido Socialsita a la cabeza, al igual que grandes federaciones 
confederaciones de sectores importantes como la minería, han adoptado su rol de cómplices en la 
recomposición que busca llevar hasta el final la clase enemiga de las y los trabajadores post rebelión 
a través de su -cada vez más- estrecha relación con el gobierno de Gabriel Boric y sus políticas. 
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El ministro de Economía, Sergio Massa, junto al Embajador chino en la Argentina, Zou 
Xiaoli, anunció este miércoles la activación del swap con China, que permitirá que en mayo 
se paguen con yuanes más de 1.040 millones de dólares correspondientes a importaciones 
provenientes del país asiático. 

En este sentido, el titular del Palacio de Hacienda precisó que estos más de 1.040 millones 
de dólares correspondían a importaciones reprogramadas desde un tercer país que se 
refacturaban en dólares. En el encuentro, en el que también participó el Presidente del 
Banco Central, Miguel Ángel Pesce, se indicó que a partir de mayo habrá un promedio de 
790 millones de dólares de importaciones de mercadería de origen chino que empezará a 
pagarse en yuanes. 

La medida se enmarca en las inspecciones e intimaciones efectuadas por la Aduana a 
empresas que efectuaron importaciones de mercaderías de origen China, pero 
refacturadas desde Uruguay y Europa en las que se registró de manera exponencial la 
solicitud de SIRAS en yuanes. En este marco, la menor demanda de dólares por la 
activación del swap con China tendrá un impacto positivo en las reservas del Banco Central. 
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Las inspecciones de Aduana apuntan a las maniobras de sobrefacturación de 
importaciones que algunas empresas desarrollan para hacerse de dólares en el exterior. En 
ellas se analiza si el motivo de refacturar desde Uruguay corresponde a una maniobra para 
evitar el pago al exterior con yuanes - situación lógica si se pagara directamente a China - y 
así poder acceder a dólares evitando el uso de yuanes. 

En lo que va del año, se analizaron 4.803 destinaciones por USD 287.781.648 de 
importaciones de mercadería fabricada en China y refacturada desde países europeos. De 
esta manera, se destaca que sólo tres países concentran el 60% de las operaciones 
trianguladas por 172 millones de dólares. 

Además, los principales bienes importados son bienes de capital (maquinarias y fabricas 
llave en mano) y las empresas analizadas son, principalmente, del sector farmacéutico, 
petrolero, telecomunicaciones y automotriz. En este proceso, ninguno de los productos 
originarios de China tuvo un valor agregado “adicional” en Europa, y todas fueron 
operaciones de refacturación ya que el manifiesto aduanero marca que la mercadería fue 
embarcada directamente de China a Argentina. 

También, se analizaron 1.790 destinaciones por USD 205.907.898 de importaciones de 
mercadería fabricada en China y refacturada desde Uruguay. En este caso, solo 10 
empresas concentran el 49% de las operaciones trianguladas por 100,3 millones de dólares 
y las dos principales empresas son del sector agroquímico y concentran el 27% del total de 
las operaciones. Ninguno de los productos originarios de China tuvo un valor agregado 
“adicional” en Uruguay; todas fueron operaciones de refacturación. 

También participaron el titular de Unidad Gabinete de Asesores, Leonardo Madcur; el 
secretario de Política Económica, Gabriel Rubinstein; y sus pares de Industria y Desarrollo 
Productivo, José Ignacio De Mendiguren; Legal y Administrativo, Ricardo Casal; y de 
Comercio, Matias Tombolini. También, Guillermo Michel, Director General de Aduanas; 
Marco Lavagna, Director de INDEC y secretario de Asuntos Estratégicos y Financieros 
Internacionales; Carlos Castagneto, Administrador Federal de AFIP; Germán Cervantes, 
subsecretario de Política y Gestión Comercial; y su par de Industria, Priscila Makari; y 
Claudio Ambrosini, presidente de ENACOM. 

En representación de la Embajada de China en la Argentina estuvieron presentes la 
Ministra Consejera Xia Diya; la Consejera Wei Lin. También, la Agregada Comercial Peng 
Xinye. Además, participaron el Presidente de ICBC Argentina, Zhang Junguo; su par de 
Bank of China Limited Sucursal Buenos Aires; y la Directora Ejecutiva de la Cámara 
Argentino China, Alejandra Conconi. 
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Hacer clic en el vídeo:  
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